

SUSCRICION
 En la capital. 4'50 pias. trimestre
 Fuera de la capital. 6 id. id.
 Ultramar, en oro. 48 id. semestre
 Idem un año en oro. 25 id. id.
 Estrasburgo. 7'50 id. trimestre

Todo pago se entienda por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 5.º, 1.º

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pág. 1 pla. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 50 céntos.—En la cuarta, 25 céntos. y á los suscritores 12.—A los que moribundos en la cuarta plana, desde 87 céntos en adelante y además 15 céntos de recibo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 á 5 p.e. setas la línea, á juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y recibos, A. Lorette, 61, rue Caumartin.

AÑO XXIX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona viernes 11 de Agosto de 1899

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N.º 6.833

PARRAFEADO

No dirán los conservadores de ahora que no son populares. De diez y siete millones de españoles que somos, lo menos diez y seis millones y dos cuartas quintas partes de los que restan, no hay uno que no dé gracias á Dios por disfrutar del beneficioso régimen de un partido tan partido y de un Gobierno tan paternal como el que preside el bueno de don Francisco Silvela en comandita con don Camilo, aquel ilustre general que nos ofreció sacar á puerto á esta nave llamada Estado y conducirnos á la meta de la felicidad.

Desde que S. M. la Reina llamó al poder á estos salvadores de la Patria, que no hay día sin jaleito revolucionario; unas veces por los consumos, otras por los presupuestos, otras por los abusos del caciquismo, otras por las huelgas, otras por los meetings, y siempre por la popularidad inmensa de que disfruta la situación.

Por si algo faltaba, tenemos como última novedad de bienandanza, las tempestades que lo asolan todo y ahorran al pobre labriego el trabajo de recolectar lo que había de servir como premio á sus afanes y medio con que satisfacer las necesidades de la familia y atenciones del oficio. No falta nada ya para que la dicha sea completa; como base de esta fortaleza conservadora tenemos el caciquismo, con todos los inconvenientes de la institución, y como cúspide la pérdida de las cosechas y el motín á diario; como pasado, un recuerdo triste; como presente, un sufrir amargo; como porvenir, un desquiciamiento seguro; de manera, que si no estamos en la gloria con este Gobierno, hemos de confesar que somos bien descontentadizos.

Si las voces de los necios llegaran al cielo, el pobre del señor Romero Robledo estaría fresco. Apenas si lo han querido salpicar de injurias los del regionalismo-autonómico-separatista.

Para ello han tenido que obrar con la lealtad que acostumbran; se han guardado sus discursos en el bolsillo y han dicho aquello de

y puesto que el pueblo es necio,
es justo,

hablarle en necio para darle gusto; y en necio á rabiarse se le ha hablado diciendo que Romero ha insultado á Cataluña y ha injuriado á los catalanes, sin decir como ni en que ocasión y no publicando como prueba de semejantes afirmaciones, lo inserto en el *Diario de sesiones* del Congreso, ni repitiendo lo que han dicho de ello testigos presenciales de lo oído y de lo visto; nada, querían hacer atmósfera y esta vez les ha salido un poquito desigual, porque el pueblo no se ha entusiasmado y les ha oído como si fueran las coplas de calainos. En las provincias catalanas, la voz se ha perdido en el desierto de la indiferencia, y en Barcelona mismo, fuera de los trinxeirares de la goma y de los trinxeirares del trabajo, es decir, fuera de los pocos que no tienen oficio ni beneficio y los unos comen porque les dan y los otros porque lampan, el verdadero pueblo ha conocido la encerrona que se le proyectaba y se ha llamado audana, quedándose en casa prestando con ese silencio, primero, por la grosería del ataque al hombre que estorba por su patriótico españolismo, por la farsa inventada como motivo del ataque, y en tercer lu-

gar, porque no puede apoyar á los que ofenden á la Patria española y pretenden cometer el crimen más cobarde y asqueroso que el hombre puede cometer.

Total; que Romero Robledo se ha reído de esos besugos del autonomismo; que nosotros hemos pasado buenos ratos leyendo las majaderías que se han escrito en valde y que la opinión, que es española á macha martillo, ha hundido con su anatema á los afrancesados y aspirantes á regentes de cantón con barretina, polainas y calzas de medio estío.

¿No han estado ustedes en Caldas de Malavella desde que reside allí el señor Durán y Bas, ministro de Gracia y Justicia? Pues hacen ustedes mal, porque se pierden ratos muy agradables. Vayan, y nos lo agradecerán indudablemente.

Allí van los que tienen obligación por el cargo, los que cumplen un deber de cortesía y los memos que se creen indispensables y bailan el ridículo delante del ministro y de su familia. ¡Qué levitas se ven, qué pantalones, qué caras y qué chisteras!

Aseguramos á ustedes que es el acabóse. El señor Durán y Bas, que es un hombre muy serio y formal, no vuelve de su asombro al ver que en la provincia tiene tantas simpatías, y al contemplar la pasta y el pette de algunos que parecen sobrinos del boticario de Grijota por lo fachosos y modo de meter la pata.

Todos quieren ser ministros; algunos tacan la ropa del ministro y se besan la yema de los dedos para ver si se les queda en los labios el aroma vivificador de la gracia y de la justicia, que apenas la conocen, y ante el pobre ministro que suda la gota gorda dentro y fuera de la terna, hacen genuflexiones y hasta hay quien pretende ser pariente suyo de parte de un primo del sobrino del hermano del abuelo del tío de la madre del dicente, porque la verdad es que ser pariente de un ministro, viste mucho y dá así un aire que maravilla.

Aconsejamos á ustedes que vayan á Caldas, porque pasarán muy buenos ratos, sobre todo cuando van los caciques. ¡Oh! es maravilloso y digno de estudio.

Nos ha dicho un amigo: ¿ven ustedes lo que sabe Durán y Bas y lo bien que habla? Pues se queda absorto ante la elocuencia de los prohombres. Hay discurso que parece un atropello, tartamudeces que producen convulsiones y convulsiones que producen tartamudeces y unas caras ¡qué caras! como que manifiestan una completa carestía.

Hemos adquirido una instantánea y ya procuraremos dar retratos á medida que los plenipotenciarios de la situación vayan á ver al ministro, porque son merecedores de que queden caricaturados.

Y vuelve el calor á ser nuestro tormento; mucho nos tememos se repita la sinfonía atmosférica, y quizás con consecuencias de esas que dejan rastro y huellas.

No faltaría otra cosa después de las dichas que disfrutamos.

MA-KA-KO.

Revista de Madrid

Los que quedamos.—Hijos y suegra.—Las que no salen.—Jóvenes y viejas.—Para los pobres.—Legado fantástico.—Los discípulos de Caco.—Hoy las ciencias adelantan...—Los repatriados.—Las cigarreras premiadas y el niño de las tijeras y ya está usted divertida.

Mientras aquí permanecemos inmovibles unos cuantos hijos del trabajo y no pocos hijos políticos de la fortuna, allá de los balnearios nos vienen ecos de fiestas, de excursiones, de jolgorios mas ó menos acerático-medicinales.

Las jóvenes casaderas de pocos recursos pagan las de Cain en cuanto llega este mes, y adelgazan y se ponen pálidas y sufren trastornos cerebrales, y ni tocan el piano, ni rien como en el invierno, ni tienen humor para concluirle á su novio la relojera, ni para leer el folletín de *La Correspondencia*.

Es que, si no propiamente la envidia, se apodera de ellas una cosa parecida, al saber lo que se están divirtiendo por ahí fuera muchas de sus amigas.

Les causa tanta pena á las pobrecitas leer en un periódico aquello de «Han llegado al balneario de Aguadilla, las distinguidas señoritas de Valderrábanos» ó lo de que «Sisenanda Pirinola entusiasmó á la colonia veraniega tocando el acordeón con una habilidad extraordinaria», que á veces, sin darse cuenta, arrojan el periódico y rempea á llorar como si se les hubiera muerto el gato, que para ellas es el predilecto de la familia.

No son solo las jóvenes condenadas á afixarse en Madrid las que sufren con estas cosas, sino también las señoras de su casa ya maduras de sayo.

Se yo de una que cuando recibe carta de alguna de sus amigas, de las que están veraneando, se pone de un humor de diez mil demonios y choca con la criada, con la portera y con su esposo.

—Mira—le suele decir á éste—Mariquita me escribe desde Calaguala. ¿No te dá vergüenza?... Allí se divierten mucho y además ha mejorado bastante haciendo gárgaras.

Y el marido, ya cansado de las consecuencias de estas cartas, ha jurado matar al cartero como no se las entregue á él en propia mano.

Hace días que los periódicos dijeron que una persona caritativa había legado una fortuna para los pobres de Madrid.

Pero ahora resulta que se trataba de un timo.

Es decir, se trataba de un ciudadano que venía dedicándose á sacar á los incautos pequeñas cantidades, haciéndoles creer que merced á sus gestiones cobrarían de aquel legado considerables sumas.

Como se vé, la industria de Caco nos sorprende cada día con un adelanto.

Si esto siguiera así, y las gentes cándidas no dejan de serlo para agarrar una estaca, habrá aquello de que se nos presente en el propio domicilio un sujeto diciéndonos:

—Caballero, ayer se le cayó V. un billete de cien pesetas en la calle. Déme V. dos y entablaré gestiones para que se lo devuelva á V. la persona que lo recogió.

Y de seguro habrá quien se haga el tonto—y lo haga en efecto—para ver si le dan un billete que en su vida tuvo y dé los ochos reales al desconocido.

¡Ignorantes! No saben que aquí la mayor parte de los ciudadanos solo vemos los billetes... del tranvía.

Los repatriados continúan pasando análogos apuros que los maestros de escuela. En estos últimos días se suicidó un mé-

dico de Sanidad Militar, repatriado, y el móvil del suicidio fué la falta de medios con que poder mantener á su familia.

El hecho no puede ser mas significativo, y prueba como cen los repatriados se está portando el Estado.

Portando como Portas.

Pues señor, estas eran unas cigarreras que jugaban á la Lotería nacional, esa ruleta autorizada por la ley. Y llegó un día en que les cayó el premio gordo, pero el chiquitín de la casa de la depositaria de unos décimos—eche V. des—habíase entretenido en picar aquellos documentos como si fueran abonares de Cuba en peder de soldado, y entonces la madre quiso extinguir al angelito.

Las cigarreras perjudicadas intercedieron por el niño; é hicieron bien.

En lo que creo que no procedieron como debían, fué en no haber dado una zurribamba á la madre del chico, para que otra vez tenga mas cuidado de los papeles que se le confian y no les deje al alcance de las infantiles tigreras.

¿Se pagarán los décimos perdidos? La ley dice que no; la equidad aconseja que sí; quien sabe.

Ellas alegan como prueba que tenían los décimos abonados, pero aun así, veremos quien les abona ahora los décimos.

Por el pronto, ya se ha formado expediente en la Dirección del ramo.

¡Pobres cigarreras! ¿Expediente en una dirección general?... Ya están ustedes avisadas.

Candela.

8 de agosto de 1899

DE TODAS PARTES

Abonos químicos

Segun análisis de Mr. Dumont, profesor especial de agricultura, resulta: 1.º Que las legumbres frondosas (ensaladas, coles) exigen en especial ázoe y ácido fosfórico. Además de la aplicación de los estiércoles habituales, será conveniente distribuir á las ensaladas 1 kil. 5 de nitrato de sosa y 2 kilos de superfosfato por área; pudiendo doblar estas dosis para las coles. 2.º Que las legumbres raíces se mejoran mucho con el abono complementario de las coles, al que se adicionará de 1 á 2 kilogramos de cloruro de potasa, segun la naturaleza del suelo. 3.º Que las legumbres secas (guisantes, habichuelas, lentejas) no deben abonarse con estiércol. En el cultivo de huerta bien entendido, se le hace venir en último lugar; les conviene el abono mineral y puede aplicarseles, por área, de 3 á 5 kilogramos de escorias ó de superfosfato de cal y dos kilogramos de cloruro ó de sulfato de potasa. El ázoe queda excluido de la combinación, ya que las leguminosas poseen la facultad de asimilarse al ázoe atmosférico. 4.º Que las legumbres bulbosas podrán recibir, como complemento, 2 kilogramos de nitrato de sosa. 3 idem de superfosfato y 1 idem de sulfato de potasa por área.

También para las flores es conveniente el uso de abonos químicos. Cuando hayan sido analizados y sometidos á ensayos, podrá emplear el floricultor abonos exactamente apropiados á las exigencias de las distintas variedades de rosas, fuchias, crisantemas, etc.

CONGRESO CATÓLICO EN BURGOS

El objeto del quinto Congreso católico nacional que ha de celebrarse en Burgos es defender los intereses de la Religión, los derechos de la Iglesia y del Pontificado, difundir la educación é instrucción cristianas, promover las obras de caridad y acordar los medios para la restauración moral de la sociedad.

Está prohibido terminantemente aludir en el Congreso á asuntos políticos, entablar discusión acerca de los mismos y tomar parte en las luchas de los partidos.

Las sesiones serán presididas por el prelado de mayor jerarquía ó antigüedad.

Los debates serán públicos y privados, y estos generales y particulares.